

La Clave

DIARIO ILUSTRADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Salamanca: un trimestre, 3'50 pesetas —Fuera de la capital, 4
Anuncios, reclamos, comunicados, etc., á precios
convencionales.—Pago anticipado.

Año I

Núm. 25

SALAMANCA 30 DE NOVIEMBRE DE 1897
Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

LEONES, 4 Y 6

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.—TODA LA CORRESPONDENCIA Á LA DIRECCION.

La superstición

El hombre, ha dicho un eminente discípulo de Krause, es el resumen y la conclusión de la creación: es el microcosmo donde se refleja el universo, y esta concepción del hombre como sér armónico y sintético, libre y cosmopolita, ha sido en todos los tiempos, lo mismo por Moisés, Pitágoras, Platón y Aristóteles, que por los filósofos paganos y cristianos, enunciada y revelada constantemente á la humanidad. La filosofía ha tendido siempre al engrandecimiento de la personalidad, rodeándola de sus atributos esencialísimos; pero la ignorancia, la superstición, el temor, la ambición y las pasiones humanas han oscurecido frecuentemente con las sombras del fanatismo la idea de su grandeza. Existe en el hombre un elemento, un principio de vida que le caracteriza, elemento en virtud del que adquiere un predominio absoluto sobre su ser y le hace dueño de su voluntad; este principio misterioso que le distingue de los demás seres de la creación, es la conciencia, foco en el que se reflejan las acciones humanas, elemento infinito y eterno que impulsa al hombre al bien, al engrandecimiento y á la perfección, resorte y medio que emplea la espontaneidad para apreciar la justicia de las acciones. Esto es lo que la filosofía ha dicho al hombre, á ese ser predilecto en la escala zoológica, armonía y síntesis de lo finito y eterno.

El panteísmo, al no considerar en los seres más que manifestaciones fugaces de la evolución del principio infinito donominado alma del mundo y espíritu de la divinidad en el Universo, no puede resistir al testimonio irrefragable de la conciencia humana, porque al negarla, negaría la libertad individual y la responsabilidad, por consiguiente, de los actos humanos, proclamando el fatalismo y equiparando, en fin, al ser perfecto de la creación con el más despreciable reptil. Es, pues, innegable que el hombre lleva en su seno una luz vivísima que le ilumina y guía por las sendas de la vida y constantemente despierta en su ser la grandeza de su origen. Pero no siempre ha reconocido esta elevada idea de su personalidad, antes bien, ha olvidado frecuentemente tan sublime concepto y degradado por el fanatismo, su conciencia, su dignidad, su espontaneidad, han sido del dominio de impostores é histriones.

Los sacrificios humanos, aconsejados por el fanatismo religioso, la

NUESTRAS TIPLAS



ASCENSIÓN MIRALLES

Muy joven, casi una niña, desde el Conservatorio de música pasó al teatro Eslava, debutando con la preciosísima zarzuela *Una vieja*, que interpretó magistralmente á pesar de lo difícilísimo de su desempeño.

Más adelante, en *Un pleito*, *El señor corregidor*, *La rapaza* y otras muchas, hizo verdaderas creaciones, valiéndola grandes aplausos.

Hoy pisa el escenario de la Comedia, y la serie de triunfos va en aumento, siendo de esperar que, tanto como tiple, como ciclista, Ascensión Miralles batirá el record á sus compañeras.

¡Y lo ganará seguramente!

idolatría, el politeísmo, los oráculos y todos los extravíos y delirio de la humanidad, han nacido cuando el hombre hizo girones su conciencia. La superstición extinguió entonces toda idea de dignidad y el hombre se hizo esclavo de las más absurdas y extravagantes creencias. Llegó á posternarse ante repugnantes animales, idealizó las más bajas y viles pasiones, reverenció las Sibilas, consultó á los oráculos, creyó que su porvenir estaba fatalmente revelado en el vuelo de un pájaro, dibujado en una arruga, representado en el agua ó en

el fuego, escrito en el hígado de un carnero ó en una piedra preciosa.

TOMAS ACERO.

(Se continuará).

ECOS LOCALES

El segundo inspector de vigilancia ha llevado á cabo un servicio digno de elogio.

Parece ser que hace unos días se presentaron en esta ciudad unos padres en busca de su hija creyéndola sirviente en esta capital, y cuál sería

su sorpresa al no hallarla en ninguna casa.

Noticioso el señor inspector, púsose enseguida en busca de la jóven y debido á sus gestiones fué encontrada en una casa de mala nota, devolviéndosele á los atribulados padres.

Anoche fueron obsequiados con una monumental *cencerrada* dos viudos que contrajeron matrimonio, que habitan en la calle de Bodegonas.

La Real Academia de la Historia, en junta celebrada el día 26 de Noviembre, ha nombrado por unanimidad individuo correspondiente de la misma en Valladolid, al historiador don Casimiro González García-Valladolid.

Ha fallecido en Valladolid, el antiguo Procurador de aquella Audiencia don Lorenzo de Santiago Prieto, que hace muchos años llevaba la representación de la Compañía del Ferrocarril del Norte.

Han empezado en Béjar las pruebas de trasmisión de fuerza y alumbrado eléctrico en la nueva fábrica de don José Rodríguez Yagüe, siendo el resultado completamente satisfactorio.

Han rendido las cuentas de la inversión del material, los profesores de las escuelas de Cerro (El), Martiágo, Villar de Ciervo y Monterrubio de Armuña.

Según las noticias últimamente recibidas de Washigton, han estallado serios disgustos entre los miembros de la junta revolucionaria de New York, hasta el punto de romper la armonía que reinaba entre sus individuos.

Numerosas familias cubanas residentes en Zampa y Cayo Hueso, se preparan á regresar á Cuba.

El Excmo. señor Obispo, que había ido á Madrid á gestionar el indulto de los reos de Galisncho, regresó el sábado.

Por disposición de la Alcaldía del pueblo de Fresnedoso, se halla depositada en poder de un vecino de aquella localidad, una yegua extraviada.

Hoy termina el plazo de admisión de solicitudes para las oposiciones al beneficio vacante en la Basílica Catedral.





REPARTO INFANTIL

MADRID AL DIA

(CRÓNICAS POSTALES)

Asunto del día: el mismo de ayer. La concesión de la autonomía. Los decretos en que se plantea y sus consecuencias.

Los comentarios, según los liberales, son todos favorables a la obra del Gobierno; sólo hay una excepción: al partido carlista no le ha parecido bien lo que se ha hecho.

El *Correo Español* calificó anoche de traición el decreto sobre concesión de la autonomía, y parece que el fiscal ha formulado la denuncia del periódico.

En los Centros oficiales se sabe más por noticias del exterior que por las de los gobernadores, que en estos últimos días se han acentuado los trabajos de los carlistas; pero no se da a éstos importancia, creyendo los íntimos del Gobierno tal vez erróneamente que hoy por hoy carece de fuerza el partido tradicionalista.

Esto por lo menos dicen los ministeriales; pero lo cierto es que el Sr. Barrio y Mier, delegado interino de D. Carlos, telegrafió á éste dándole cuenta detallada de las concesiones hechas á las Antillas, y que el Gobierno no dejó circular el telegrama.

La medida ha resultado ineficaz. El Sr. Barrio y Mier ha remitido un segundo telegrama, por cierto redactado en términos más duros que el primero, por correo á la frontera, desde donde había sido telegrafiado á Venecia.

Todo ha quedado, pues, reducido á unas pocas horas de retraso, que han dado lugar á muchos comentarios.

Los diputados del partido se reunieron anoche en el Congreso para tratar de este asunto. Tenemos motivos para afirmar que, á pesar de lo que digan algunos periódicos, se desconocen por la generalidad los verdaderos acuerdos que se tomaron.

Los diputados cubanos de la Unión constitucional se reunieron también en el Congreso para tratar del mismo asunto. Créese que su actitud será cada vez más benévola para el Gobierno.

El *Tiempo* acoge la especie de que algunos generales han comentado con mucha viveza la concesión de la autonomía.

De otros asuntos nada ó casi nada. Vayan unas cuantas noticias como muestra:

Ha sido elegido, como se esperaba, sin oposición, diputado provincial por los distritos de

Audiencia y Latina, el marqués de Valdeharrado.

Los alcaldes de barrio conservadores de varios distritos de Madrid ingresarán en breve en el partido fusionista.

En algún Círculo se ha dicho que el teniente general, D. Emilio Calleja, sería nombrado muy pronto para un elevado cargo en Ultramar.

Parece que el Gobierno no piensa, por ahora, repatriar de Filipinas á los soldados peninsulares en igual número que el de voluntarios indígenas reclutados, como se había dicho. La repatriación, dice el Gobierno, se hará cuando el Archipiélago esté pacificado.

**

Fuera de la política, el asunto del día es la huelga de carteros; un colega da cuenta de ella en las siguientes líneas:

«El disgusto de los repartidores de la correspondencia en esta corte, viene desde que el marqués de Lema intervino directamente en las funciones de la Cartería central, y nombró á diestro y siniestro carteros innecesarios que dificultaron, hasta que los empleados de plantilla de aquella oficina cobraran sus mensualidades con la puntualidad á que todos los directores de Comunicaciones los tenían acostumbrados.

Esta mañana, no sabiendo cómo demostrar el disgusto que estos sufridos empleados tienen, tomaron el pretexto de que, habiéndose recibido los correos de Cuba y Filipinas, además del ordinario de la Península, no podían repartir las cartas en dos salidas, como se tiene dispuesto, sino en una, para quedar libres después de este reparto.

A las once de la mañana, todavía los carteros no habían salido de la Central de Correos con la primera tanda de cartas que debía haberse repartido á las nueve de la mañana.

El inspector de la citada oficina, á quien según se ve tienen poco cariño, dió inútilmente la hora del primer reparto, y al presentarse á sus subordinados salieron voces de desagrado y resistencia.

En vista de la actitud en que se hallaban los carteros, el segundo jefe del Correo Central, D. Pelayo Alcalde, que goza de grandes simpatías en el Cuerpo de Correos, penetró en el salón de Cartería, y preguntó á aquellos empleados qué motivos tenían para colocarse en aquella actitud.

—Que no queremos las pellizas á que se nos obliga,—dijeron algunos, y otros gritaron:—¡Fuera! ¡fuera!

D. Pelayo Alcalde prometió á los carteros que se atenderían las peticiones que formularan en regla, y que, después de esta promesa que él hacía, ningún cartero dejara de cumplir con su obligación.

Poco después, todos los empleados del re-

parto salían para sus respectivos distritos, y en los pasillos y en la calle no se oía más que quejas de lo que ocurre en el interior de la Cartería, y gracias al cariño que profesan al segundo jefe de la Central, no han hecho más visible su disgusto.

El peligro ya lo sabe desde hoy el Sr. Barroso, y á nuestro entender debe enterarse por los mismos carteros de qué es lo que los tiene excitados, porque, seguramente, si no fuera alguna cosa de gran importancia para ellos, jamás esos sufridos funcionarios se han quejado del trabajo penoso á que están destinados.

El colega tiene razón; es necesario atender las protestas cuando son justas.

CRONISTA.

MANIFIESTO DE LOS CONSTITUCIONALES

El último correo de Cuba nos trae noticia detallada de la sesión magna que el 23 de Octubre celebró en la Habana el partido de Unión constitucional. Entre los patrióticos discursos pronunciados en dicho acto, merece mención especial el del delegado del Comité de Santa Clara, Sr. Martí y Puig, uno de los españoles de más arraigo y de más probado patriotismo de la isla.

«Haga el Gobierno—dijo—lo que más se acomode á sus caprichosos ideales; emplee sistemas de represión contra nosotros, los que con nuestro honrado trabajo pagamos las cargas públicas y fomentamos la prosperidad y la cultura de esta isla; pero observe que jamás podrá constituir la normalidad del país aquel estado en que el débil se imponga al fuerte, el pobre domine al rico, el necio dirija al discreto y el malo gobierne al bueno.

Todavía somos muchos, queridos correligionarios, y tenemos en nuestros corazones sentimientos que nos inducen á la práctica de grandes virtudes; nuestra Nación magnánima no podrá ser, pues, indiferente á nuestros destinos; ella debe saber que somos los más y los mejores, y debe por lo mismo interesarse para que prevalezcan nuestros principios contra todos aquellos que son atentatorios á su poder y á su dignidad.

En las actuales circunstancias el honor de la Patria debe llevarnos á radicalismos que en otras circunstancias pudieran tomarse por exagerados; por eso entiendo que al tratarse de crear aquí un Gobierno propio, antesala de la independencia, no debemos entretenernos en estudiar siquiera si la autonomía que viene es amplia ó es estricta; no son éstos los momentos del análisis para saber si lo que llega es

más ó menos liberal que lo que se va; hay que rechazar la autonomía por su solo nombre, que determina una ofensa á la Nación.

Si á pesar de todas estas consideraciones, cuya importancia no debían desconocer los hombres que hoy nos gobiernan, éstos vienen á subvertir el orden natural de nuestras cosas y de nuestras personas, sea del Gobierno toda la responsabilidad de lo que sobrevenga. Nosotros, ahora como siempre, cumplimos como buenos aconsejándole que no prosiga por el camino de perdición que ha emprendido.

Como resumen de todo lo expuesto, tengo el honor de presentar á la aprobación de esta Junta las proposiciones siguientes:

Primera. Que por medio de un manifiesto, y utilizando los buenos servicios de nuestra prensa periódica, se declare que el partido protesta contra las actuales tendencias autonómicas del Gobierno.

Segunda. Que por cuantos medios se hallen á nuestro alcance se procure la propaganda antiautonomista en la Península, y especialmente en aquellas comarcas más ligadas con lazos de sangre y de intereses con los destinos de la Isla de Cuba.

Tercera. Que, como hombradas de orden, acataremos las leyes que nos dicte nuestro Gobierno, procurando dentro de ellas sostener los derechos que nos corresponden.

La sesión magna celebrada por la Asamblea del partido de la Unión Constitucional, ha revestido, ciertamente, bastante importancia.

AUTORES CÓMICOS



JOSÉ JACKSON VEYAN

NUESTROS POLÍTICOS



DON FERNANDO LEÓN Y CASTILLO
(EMBAJADOR DE ESPAÑA EN PARÍS)

REVISTA CIENTÍFICA

Los rayos X en la bacteriología

Cuando el Dr. Roentgen nos dió á conocer su descubrimiento de la fotografía á través de los cuerpos opacos, y con ella la potencia de la luz catóde, varias eminencias pensaron si los poderosos rayos X podrían ser arma mortal para combatir los gérmenes de las numerosas epidemias y enfermedades hasta hoy incurables, que constantemente llevan el luto á infinitas familias.

Algo se hizo, pero los resultados fueron nulos ó al menos tan poco lisonjeros, que los experimentos fueron abandonados, sin esperanzas.

Hoy los profesores Praff y Hugh Wightam, electro-terapéuticos y bacteriologistas del Colegio médico Bennett, de Chicago, han probado prácticamente que los rayos Roentgen destruirán los microbios del cólera, de la difteria, de la influenza, de las glándulas, de la pulmonía, de la tifoidea, de la tuberculosis y del tétanos, según nos anuncia una revista científica de aquel país.

Dichos profesores han sometido los gérmenes de estas enfermedades mortales á una prueba. Durante una semana los gérmenes habían sido criados y alimentados con el mayor cuidado, pero no se propagaron porque quedaron atontados y muertos. Los de la difteria quedaron desde luego muertos, y de ello no queda duda alguna. El mismo resultado final y positivo producido sobre los otros gérmenes se observará dentro de unos días. Estos dos médicos admiten, despues de varios ensayos en su laboratorio, que su descubrimiento les ha sorprendido favorablemente. Han trabajado con los gérmenes en sus respectivas probetas, y sostienen que si tan felices resultados han logrado bajo condiciones tan desventajosas; con cuánta mayor razón serán maravillosos los efectos cuando la misma prueba se haga en el cuerpo humano!

Los distinguidos doctores se hallan, por tanto, en capacidad de anunciar que los rayos Roentgen destruirán cualquier fuerza de germen contagioso.

Los experimentos que confirmen lo dicho por los referidos profesores, están encomendados á la Facultad médica del Oeste, que cuenta con un tren eléctrico completo para verificar importantes descubrimientos durante la presente semana. El profesor Praff dice que la teoría y la razón de su acción son fáciles de comprender y de gran aplicación práctica. La fuerza magnética de los rayos X atraviesa directamente los tejidos, y que la *electrolisis* (ó descomposición por la electricidad) es el resultado inmediato. La descomposición química da salida al oxígeno que, unido libremente al oxígeno del cuerpo, produce el ozono, que mata toda bacteria que tenga el cuerpo.

El estado presente del experimento prueba desde luego la destrucción en algunos y la neutralización de toda actividad en otros. El efecto en ambos casos será eventualmente el mismo para el paciente; en último caso los tejidos ganarán nueva fuerza, expeliendo los *bacillus*.

Los bacillus para el ensayo fueron escogidos con gran cuidado, habiéndose probado antes separadamente cada grupo. Se les cultivó con gran esmero, colonizándolos en tubos. Las

bacterias del cólera fueron extraídas de un paciente en Asia, y las de la difteria, de la garganta de un caso fatal. Todas las precauciones fueron tomadas para que los experimentos se hicieran con gérmenes de gran actividad.

El doctor Praff está convencido que esta nueva fuerza producida por los tules crockes es el único agente fatal á todas las formas de bacterias.

No nos extrañaría su creencia, si parte del lisonjero modo que han tenido de responder los primeros ensayos, nos fijamos en que si la luz del día es fatal para muchos bacillus, con cuanta más razón no lo será la luz catóde.

Si tales experimentos se perfeccionan y sus resultados son tan humanos como se anuncia, el descubrimiento del sabio alemán Roentgen sería el jalón más grande que la ciencia ha planteado en este siglo en beneficio de la humanidad.

Ya no sería el descubrimiento del medio de ver en fotografía nuestro esqueleto; ya no sería el fantástico, el pasmoso invento que dejó atónito al anunciarlo como hecho cierto al mundo científico, por su sola enunciación, sin que la parte utilitaria agrandara su valor, fantástico invento que será otra cosa más grande, más humana, será el medio de que el científico se ha de valer para examinar la rotura, el vaso enfermo, y lo que es aún más, el arma con que combatir á esas epidemias orneles que tantas víctimas causan.

¡Quién sabe! Acaso el nombre del profesor alemán sea uno de los que los años agrandan, porque con los tiempos vienen los perfeccionamientos y con los beneficios la inmortalidad de la verdadera fuente de ellos.

Dr. A. M.

AUTORES EXTRANJEROS

LA GUERRA

Sólo con pensar en esa palabra, la guerra me conturbo todo, como si me hablasen de

brujería, de una cosa lejana, acabada, abominable, monstruosa, contra naturaleza.

Cuando oímos hablar de antropófagos, sonreímos con orgullo proclamando nuestra superioridad sobre esos salvajes. ¿Cuáles son esos salvajes? ¿Los que pelean para comerse á los vencidos, ó los que pelean por matar, nada más que por matar?

Los soldados que corren entre los pinos, por la playa, están destinados á la muerte, como las manadas de carneros que un carnicero conduce por las carreteras. Irán á caer en una llanura; con el cráneo partido de un sablazo ó el pecho agujereado por una bala; y son jóvenes que podrían trabajar, producir, ser útiles. Sus padres son ancianos y pobres; sus madres, que por espacio de veinte años les han amado y adorado como adoran las madres, recibirán dentro de seis meses, ó un año tal vez, la noticia de que su hijo, el hijo criado con tanto trabajo, con tanto gasto y cariño, fué arrojado á un agujero como un perro muerto, después de haber sido despanzurrado por una bomba y pisoteado, aplastado, hecho jigote por las patas de los caballos. ¿Por qué han matado á su hijo, á su buen mozo, su única esperanza, su orgullo, su vida?

No sabe por qué.

¡La guerra!... ¡Batirse!... ¡Matar!... ¡Asesinar hombres!... Y hoy, en nuestra época, con nuestra civilización, con la ciencia y el grado de civilización á que se cree llegado el genio humano, tenemos escuelas en las que se aprende á matar, á matar desde muy lejos, con perfección, mucha gente de un golpe; á matar miserables hombres inocentes, cargados de familia y exentos de toda condena judicial.

Y lo más asombroso es que la sociedad en masa no se subleva á la sola palabra de guerra.

¡Ah! Siempre gravitará sobre nosotros el peso de antiguas odiosas costumbres, de preocupaciones criminales, de ideas feroces de nuestros bárbaros abuelos, porque somos animales, y seguiremos siendo animales, dominados por el instinto, que nada transforma.

[GUY DE MAUPASSANT.]

WEYLER EN PALMA

El general Weyler llegó á Palma en el vapor *Bellver*. Acompañábanle su hijo y el general Montaner; algunas comisiones de carlistas, conservadores y republicanos, dieron la bienvenida al general, y varias señoras y señoritas amigas de la familia del exgobernador general de Cuba le ofrecieron flores y coronas.

El general tuvo que asomarse dos veces al balcón para saludar á los manifestantes que desde el puerto habíanle seguido y le aclamaban.

Las campanas del lugar

I

Las campanas del lugar tocan sin cesar á fiesta; pero no es porque en el templo se celebren hoy novenas, ni misas de relumbrón, ni cosa que se parezca; es tan sólo porque Antonio, se casó con la más bella muchacha de la comarca:

la simpática Teresa...
Entre empujones y gritos,
ayes, golpes y otras jergas,
llegan los novios al templo,
y el sacerdote les echa
su sagrada bendición
per omniam vitam eternam.

II

Los novios y los padrinos, los padres y hasta la abuela, se dirigen á la playa con todos los de la aldea; Antonio y Teresa suben á un bote que les espera; la gente empuja gozosa la sutil mole pequeña, que resbálase suave hasta dar en la mar bella. Salúdanles con tristura los padres, y ellos contestan agitando sus pañuelos conforme el bote se aleja.

III

A una milla de la playa un vapor se balancea. El bote atraca á un costado de la banda, en su obra muerta; suben los novios de prisa por una angosta escalera que suavemente termina y da acceso á la cubierta. Con delirante entusiasmo corre la feliz pareja hasta el castillo de popa para contemplar la aldea, sus padres y sus amigos, sus vecinos y la abuela.

IV

Después, con su negro manto, la noche envuelve la aldea; y aquella gran masa de agua sacude al cabo su inercia. Poco á poco, gruesas nubes cubren todas las estrellas, y de repente el zig zag del relámpago, refleja en todos los edificios y el mar tranquilo se altera. Las olas se ensoberbecen hasta barrer la cubierta de la embarcación grandiosa que se halla frente á la aldea, que al fin se rompe, zozobra, y húndese en la mar aquélla, arrastrando tras de sí todo cuanto en él se encierra.

V

A la mañana siguiente las campanas de la aldea ya no repican, que doblan á muerto, por la pareja que tan feliz se embarcó con dirección á la América. La gente llena de espanto sus cadáveres contempla y allí, postrada de hinojos sobre la mojada arena de la playa, una plegaria por sus ánimas se reza.

JESÚS VILLANOVA.

EL PRIMER ACTOR «PEPE» RUBIO



Pepa la frescachona.



Zaragüeta.



Viajeros de Ultramar



Por una cruz.

SANTORAL

SANTOS PARA MAÑANA.—San Eloy, obispo, santa Natalia, Santa Cándida, San Casiano y San Mariano.

CULTOS.—Purísima Concepción.—Sigue la misma novena.

Adoratrices.—Continúa la novena anunciada.

San Martín.—Sigue la novena á la Purísima. Por la mañana, á las nueve y media, misa minerva y novena; por la tarde, al parar el címbalo, rosario, sermón y novena.

ACADEMIA

DE

STO. TOMAS DE AQUINO

En la sesión del sábado se puso á libre discusión el tema *Los fueros*.

Resultó este entretenido y agradable, pues todos los académicos que estuvieron en el uso de la palabra, lo hicieron con oportunidad, defendiendo unos la legislación foral, abogando otros, por el contrario, en pró de de la unidad legislativa.

Tomaron la palabra los señores Amador, Díaz González, Cuesta, Dorreste, Escuich y otros que no recordamos.

Para la próxima sesión se tratará «Estudios sobre la Edad Media», por el señor Amador.

SALPICON

EL CRIMEN

DE

MARTIN DEL RIO

(Resumen de la primera sesión)

Grande ha sido la expectación del público por conocer todos los detalles que en el juicio oral de esta causa ocurriesen, y así se explica la aglomeración de curiosos, que desde las primeras horas de la mañana esperaban impacientes á la puerta de la Sala.

Son tan conocidos todos los pormenores de este crimen, que nos creemos excusados de relatarlo una vez más, pues casi todo el mundo le conoce, bien por haberlo publicado otros periódicos, bien de referencias.

Cuando se abrieron las puertas de la Sala, una avalancha humana se precipitó hacia dentro llenando bien pronto el pequeño local destinado al efecto.

Después de *hacer* un poco silencio, empezó el sorteo del Tribunal popular, y una vez hecho esto, juró con las formalidades de la ley.

Empezó á seguida la lectura de los autos, de los cuales nada se pudo oír, pues el barullo producido por el público que desde fuera pugnaba por entrar, hacía imposible que llegase hasta nosotros nada de cuanto se leía.

El señor Luna, defensor del procesado José Gago, pidió después de

la lectura del sumario que se citase á las mujeres, que un periódico local dice, vieron la comisión de parte del delito.

La Sala se reserva acordar ó no acceder á la petición de la defensa.

Se levanta á declarar el procesado. Es este un hombre como de 40 años, simpático, buena estatura y complexión fuerte. Viste bastante bien y aseado.

Contesta con firmeza, sin titubear y con gran convicción, apareciendo sereno.

Su declaración puede resumirse: en que él es inocente de cuanto se le imputa, demostrando cómo empleó el tiempo desde la fecha en que se cree fué muerto Castillo, hasta la en que apareció el cadáver. Dice entre otras cosas, que la deuda era mucho menor que la que aparece en autos. Yendo así en todos los extremos, demostrando su inculpabilidad.

Sus palabras son acogidas muchas veces con murmullos por el apiñado público.

A petición de la acusación privada es llamado á declarar el señor Arista, director de *La Opinión*, á causa de haber acogido en las columnas de dicho periódico una conversación sostenida por dos mujeres en el momento de la exhumación del cadáver de Castillo.

Dice el señor Arista que oyó la conversación, pero que no puede dar las señas de las mujeres, por no haberse fijado en estas. No recuerda ningún detalle por el que puedan ser reconocidas.

Se promueve un ligero incidente sobre la continuación del juicio, acordando la sala continúe, en vista de la poca certidumbre del declarante.

Comparece después el peón caminero, que fué el que halló al cadáver de Castillo.

No dice nada en concreto. Recuerda que vió pasar un carro y que este llevaba colgando por la parte de atrás dos piernas, pero no sabe si de un cadáver ó de una persona viva. Se le muestra la manta que fué hallada con el cadáver, y extendida en el estrado, gatea por ella buscando, según dice, una cortadura por la que la reconocería.

Después de buscar en varias direcciones, dice cree sea la misma.

El otro testigo no expone nada de particular, dándose con esto por terminada la primera sesión.

ha sido suspendida varias veces. El calor y la incomodidad en la sala son insoportables, pues resulta muy pequeña dada la mucha aglomeración de gente.

Los comentarios son muy diversos y sobre todo los sostenidos por los naturales de las cercanías del lugar del crimen, pues son bastantes los que han venido á presenciar el juicio oral.

Hoy continuará el interrogatorio de los testigos.

SALPICON.

SALAMANCA

Establecimiento Tipográfico *La Nueva Aldina*

LA CLAVE

DIARIO ILUSTRADO

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Salamanca.	3'50 pts. trimestre
Fuera de la Capital.	4 id. id.
Número suelto	5 céntimos.
Id. atrasado.	10 id.

SE ADMITEN ANUNCIOS

Este periódico, de una veraz información política, noticias generales y locales, artículos de crítica y literarios, etc., unirá la novedad de tener TODOS LOS DIAS preciosas ilustraciones, la mayor parte de sucesos de actualidad.

A pesar de los numerosos gastos que supone la publicación á diario de buenos grabados, y gracias á una combinación especial, los precios de suscripción y venta son tan económicos como los de los diarios no ilustrados.



DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION: LEONES, 4 Y 6